

Prix moyens des bois sur pied

Ventes d'automne 1996

(Bois soumis au régime forestier)

ÉPICÉA

Épicéa	30/40	40/70	70/90	90/120	120/150	150/180	180/+
1988	140	630	1295	1670	1870	2025	2150
1989	155	890	1975	2545	2820	3120	3225
1991	190	715	1340	1805	2055	2200	2220
1992	125	580	1325	1860	2160	2350	2500
1993	50	340	1025	1540	1765	1970	2115
1994	80	520	1460	2015	2425	2690	2880
		40/60-60/70					
1995	80	275 - 710	1205	1750	2000	2150	2275
1996	-100	275 - 710	1210	1805	2195	2375	2485
Diff. % 1996-1995 1995	- 225 %	0 % - 0 %	0 %	+ 3 %	+ 10 %	+ 10 %	+ 9 %
1996-1989 1989	- 165 %	- / -	- 39 %	- 29 %	- 22 %	- 24 %	- 26 %

CHÊNE

Chênes	20/70	70/100	100/120	120/150	150/180	180/200	200/+
1988	360	620	1245	2000	3315	4640	6035
1989	325	565	1080	1960	3075	4445	5945
1991	265	515	825	1780	2900	4030	5685
1992	260	480	765	1360	2880	4345	5820
1993	265	385	725	1255	2575	4000	5795
1994	270	340	740	1450	2795	4700	6570
1995	325	380	870	1575	2985	4195	5760
1996	350	500	895	1505	2780	4075	5370
Diff. % 1996-1995 1995	+ 8 %	+ 31 %	+ 3 %	- 4 %	- 7 %	- 3 %	- 7 %

HÊTRE

Hêtre	20/70	70/100	100/120	120/150	150/180	180/200	200/+
1988	370	790	1135	1750	2400	3015	3630
1989	355	765	1140	1815	2625	3365	4120
1991	320	630	1020	1735	2450	3370	4240
1992	245	480	825	1555	2510	3215	3910
1993	335	405	675	1250	2140	2790	3480
1994	225	355	710	1325	2770	4115	5030
1995	270	415	855	1730	3050	4195	5275
1996	370	530	960	1670	3085	4525	5700
Diff. % 1996-1995 1995	+ 37 %	+ 28 %	+ 12 %	- 3 %	+ 1 %	+ 8 %	+ 8 %

Les prix moyens par m³ des bois vendus sur pied ont été calculés à partir des données significatives fournies par les cantonnements forestiers.

Une pondération au prix par essence et par catégorie a été apportée en tenant compte du volume de chaque catégorie mis en vente dans le cantonnement. Il s'agit de prix toutes qualités confondues. En fonction des régions, de la qualité du bois, de l'accessibilité et des difficultés de débardage, les prix obtenus peuvent bien sûr s'écarter de ces valeurs moyennes.

Ces dernières conviennent par contre pour comparer les évolutions du marché d'une année à l'autre.

1. L'épicéa

Pour la saison d'automne 1996, 830.000 m³ de bois résineux ont été proposés à la vente dans les forêts soumises au régime forestier, contre 315.000 m³ de bois feuillus. Rappelons toutefois que concernant les résineux, les délivrances sont réparties sur 2 saisons de vente, soit l'automne et le printemps.

Par rapport à 1995, on peut considérer qu'à partir de la catégorie 90/120, l'augmentation des prix est sensible puisqu'elle peut atteindre 10 %. Par contre, les dimensions inférieures à 40 cm de circonférence ont une valeur négative.

Cette constatation est une raison de plus pour planter à plus large écartement avec des plants de bonne provenance génétique. Rappelons à cet égard que l'approvisionnement en graines par les pépiniéristes auprès du Comptoir wallon des Matériels forestiers de Reproduction à Marche constitue une garantie non seulement d'identité des provenances mais également de diversité génétique. L'éclaircie forte et précoce outre ses avantages écologiques indéniables est également très intéressante d'un point de vue économique en permettant beaucoup plus rapidement de « dépasser » les catégories non vendables.

Le problème de la première éclaircie qui rentre dans le poste « dépense » du propriétaire devient de plus en plus crucial. Cette opération est essentielle pour l'avenir du peuplement et il s'avère inopportun de la différer. Il est donc important de réfléchir aux meilleures formules qui permettent de la réaliser dans un contexte économique difficile. Ne faudra-t-il pas envisager de faire abattre suffisamment tôt les arbres de première éclaircie en les laissant sur place, sans ébranchage ni vidange de manière à diminuer les coûts. L'abattage devrait bien sûr être réalisé en alignant les bois coupés une ligne sur deux de façon à favoriser la circulation dans le peuplement par la suite.

Les prix 1996 des gros bois se situent entre 20 et 30 % en deçà du prix 1989 en francs courants.

2. Les Chênes

Sauf pour les petites catégories, les prix des chênes sont en diminution, celle-ci se situant autour de 5 % par rapport à 1995. La même tendance est constatée en France pour les ventes en forêt soumise.

3. Le hêtre

Les hêtres de belle qualité augmentent encore de prix en 1996.

En francs constants, pour les hêtres de gros diamètre, l'augmentation de prix est régulière ces dernières années. Toujours en francs constants, les prix de 1996 sont en augmentation de 27 % par rapport à ceux de 1988, ces mêmes prix se situant au niveau de ceux de 1960.

E. GERARD